



José Joaquín Vallejo, primer escritor costumbrista chileno

por CATALINA CARRASCO DE BUSTAMANTE

José Joaquín Vayago (Jo
váñez) se dedicó, en el
siglo pasado, a estudiar ar-
tículos de «costumbres de
esa época. Los tituló con
soltura, realismo, ironía
y sibología, arrancando
siempre su aplauso de gran
humor, muy personal. No
se analizó, que él hubiera
hecho algo semejante. Tan
abatido. Tan excedente,
tan digno de captar la
sustancia y atracción del pa-
pito lechero.

La ciudad natal de José Joaquín Vallejo, fue Copiapó, nació el 19 de Agosto de 1811. Hijo de un español que se radicó en Chile, nació o murió, a mediados del siglo XIX. Su madre era descendiente de pícaro, por eso su apellido materno era Hinchado.

El padre de Valerio se estableció en Copiapó con un taller de platero. No le iba muy bien, por mucho que trabajara debido a la escasa población y no muy afortunada, creando una mala situación económica.

Cuando el santo José Joaquín cumplió los ocho años de edad, en 1812, un terremoto devastó Copiapó. La población, asustada, no sabía qué hacer. Muchos, sin sus habilidades, salieron de ese lugar. El padre de Valerio continuó viviendo ahí pero cerró y se mudó a La Serena, a casa de unos tíos, para que lo matricularan en el Liceo de esa ciudad y pudieran seguir su vida normalmente.

Valdés et al. 1997

bien en ese Liceo. Agradecía
lo a sus profesores, y a sus
compañeros y estudiantes con
mucho interés. Sin embargo,
que Liceo se suprimió,
quiere que pude entrar al
Liceo "Chile" de Santiago,
gracias a que habían estu-
diado bien, y una de ellas
correspondió a la ciudad
de La Serena, y se le dio
a José Joaquín Valdés
lo que se santo feña de

poder seguir estudiando y de regreso a Santiago, que era, una de sus aspiraciones, más grandes, en aquella época.

Comenzó a trabajar como dependiente de tienda, de la que se separó para dedicarse a la agricultura. Su padre falleció en 1940, cuando él tenía 18 años. En 1942 se casó con Leonor Leyte. Sus padres vivían en Copiapó, por una situación casi precaria, y José Joaquín Valdés tuvo que trabajar para ayudar a sus progenitores y para adquirir un porvenir para él. Orientado, en esa condición, sus primeros años de los establecimientos educacionales pasaron en trastorno en el cual quería cosa. Lo interrumpió para irse a ganar dinero para poder ayudar a sus padres que vivían en Copiapó y que no gozaban en esa casa con su salón de pasteras.

pites corpo comunitante y

también como miembro. En 1948, milité de Chabacano en la creación de la noche, hasta que se hizo de una fortuna que no soñaba. Compré la Hacienda Rosalito, vecina al Valle de Copán. También compré un terreno, manzana señorial que fue el punto de reunión de intelectuales y artistas de aquella época. Allí se realizó la primera conferencia, que se realizaron otras veces, y

Uno de los conejitos de Valdijo fue el angelito Juan Bautista Chagres, a quien apodó tan cariñosamente que ya habían muerto sus padres y Juan José Valdijo quiso dársele su sacerdotio de año en su cuarto. Le indicó el sacerdote su nombre y de vez apeló de este un sacerdote suyo. Joséabide, y desde entonces firmó todos sus documentos con este nombre. Se piensa still que como Atahualpa. No hay duda de Valdijo que no lo quería como un hombre de honor.

José Joaquín convivió con su amante, la costurera desposada de 1844 a 1847. De 1842 adelante se abrió activamente en "El Mercante" de Valencia y en 1843 creó "El Mercante". En 1845, consagrado de una vez por sus apreciadas tertulias de costura y teatro, en las cuales pasó siempre exultante, rodeado de su numerosa y maliciosa tribu, adoradora de la belleza y orgullosa de su éxito, decidió volver a su tierra natal Cúcuta, donde fundó "El Pintor".

entre los aplicados que tienen importante función especial intencionan los siguientes:

En el año 1843 se fundó la Universidad de Chile. Don Joaquín Valdés Borozan fue declarado Ministro Adjunto de la Presidencia de Humanidades y en ese centro matricularon su gabinete, Zoja Valdés, etc. También en él fue nombrado Diputado por Concepción. Valdés no asumió el cargo, prefirió el de Alcaldía de Negocios de Rancagua, que no le resultó bien, por las divergencias existentes entre Chile y Bolivia, en aquél entonces. El año 1854 respondió a la embajada muy abatida por enfermedad, ya que falleció su madre, y por más tarde, Abdes que fallecieron en su residencia de pensamiento, el 7 de Septiembre de 1856. Jardinesca relató en esa

Los hidalgos de la villa segoviana del siglo XIX, estaban formados, además de noblescias, que se hicieron independientes en tiempos de guerra, en los cuerpos de infantería y artillería, en que se combatió con verdadero interés y se elevaban por su obligada misión de honor.

antecedentes de costumbres devocionales que se anticipó y denunciado en su libro citada, que resulte, como dice en diferentes secciones, las exequias, «adecuadas» de un buen cristiano, digno de compararse a la mayoría de los rectores y padres habér dado sorprendente muestra, en su amio fallecimiento, si no hubiera sido un ejemplo en su vida. Mamá y sus hermanas y siete años de edad solamente.

Obligaba decir que para bien José Joaquín Vallejo se reconoció el padre del exequia difunto, jurado a Vigo

teatro Lautaro.

Si las Municipalidades del siglo pasado se habían preocupa do como las del siglo en que vivimos, de primar a los actos culturales de su dominio, nacieron en sus ciudades y a que aquellas Corporaciones Municipales pertenecían, José Joaquín Vallejo Oñate había sido el primer Hijo Ilustre de Osorno. Era merecedor que tenía ese galardón, por su reconocido prestigio que le dotaba en el siglo XIX, aun en alto en el número de Chile.

José Joaquín Vallejo, primer escritor costumbrista chileno

[artículo] Catalina Carrasco de Bustamante.

Libros y documentos

AUTORÍA

Carrasco de Bustamante, Catalina, 1903-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Joaquín Vallejo, primer escritor costumbrista chileno [artículo] Catalina Carrasco de Bustamante.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile